

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes, 1 Pesta
Fuera, trimestre, 3
Extranjero, id., 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Jueves 7 de Febrero de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—(No se devuelven los originales.)

Núm. 30

Liberalismo, no libertad

La gente grosera que en el teatro Español de Madrid insulta á las familias que se retiran de la sala, en uso de su perfecto derecho, antes de terminar la representación de *Electra*, los desalmados que en Valencia y en Gandía han acometido á gente piadosa é indefensa y apedreado santos hogares, cometen la mayor de las hipocresías, cuando invocan á la libertad para realizar sus mandanzas.

Efectivamente; el extraño movimiento liberal á que asistimos, no reconoce ni quiere más libertad que el libertinaje propio, con la consiguiente exclusión de todo derecho ajeno.

Véase la muestra. Grupos que silban frente á una iglesia; que apedrean la fachada de un Colegio religioso y atropellan brutalmente á alguno de sus moradores; que apostrofan á varios sacerdotes y frailes, y dan mueras á los Jesuitas; que embarnan las placas venerandas del Sagrado Corazón de Jesús, é insultan hasta á las señoras á quienes repugna la obra del señor Pérez Galdós.

A eso llaman defender la libertad. ¡Mentira! Ese es un caso fulminante de liberalismo sectario condenado por la Iglesia y por todas las personas sensatas.

El estado de ánimo que manifiestan los que más alardean de liberales tiende á la persecución y al vejamen de sus contrarios, no á la práctica de la libertad. La reacción que al presente existe en España no es reacción clerical, es reacción sectaria, anticlerical, anticatólica.

Así se da el caso de que en Valencia, convertida en una especie de cantón republicano y librepensador, parece que no rige la Constitución del Estado, y que la religión católica, meramente tolerada, tiene que ocultarse para celebrar sus ceremonias, como en las épocas de persecución.

No podemos menos de protestar de que, abusando del nombre de la libertad, se quiera crear un estado de persecución para los católicos, para la Iglesia, para las Ordenes religiosas. No puede consentirse que los radicales conviertan el régimen legal vigente en materia religiosa, no ya en libertad de cultos, sino en precaria tolerancia del culto católico, cuando no incomode á los sectarios.

Por este camino no se va más que á una de dos cosas: á una reacción desde las esferas del Gobierno para obligar á que se respete la Constitución del Estado y se mantenga el orden público, ó á una nueva guerra civil.

Excusado es consignar que optamos por la primera.

El telégrafo sin alambres

Con una rapidez análoga á la que caracteriza la propaganda de los descubrimientos de Roentgen, la teoría del *telégrafo sin alambres* ha salido de la esfera de especulación científica para entrar en el de la realización práctica.

A estas horas las principales Naciones consagran preferente atención á la experimentación y al perfeccionamiento del *telégrafo sin alambres*. Cada una tiene su sistema, derivado más ó menos directamente de la teoría de la propagación de las ondas eléctricas desarrollada por Hertz y Branly.

En Francia, durante la última Exposición se vieron funcionar los aparatos Ducretet. Inglaterra emplea los aparatos Marconi. Bélgica, los de Guarini. Alemania, los de Slaby Arco, que han sido ya experimentados por las tropas alemanas durante la guerra de China.

En España, según dice el cronista científico de *Le Temps*, se ensayan en estos momentos los aparatos ideados por el comandante de Ingenieros don Julio Cervera, y al efecto se trata de unir por medio del telégrafo sin alambres el Cabo de Nao é Ibiza, es decir, una distancia de 143 kilómetros, lo cual, dice Maxie Nansouty, constituye un hermoso record.

Tienen estas experiencias verdadero interés, y de su resultado, que despierta gran curiosidad en el mundo científico, procuraremos dar cuenta en momento oportuno.

Biblioteca babilónica

Un explorador de las ruinas babilónicas y sirias, el profesor Hilprecht, ha descubierto la biblioteca del gran templo de Nippour, destruida por los

elimitas doscientos treinta y ocho años antes de Jesucristo.

La biblioteca consiste en 16,000 documentos, escritos en ladrillos, relativos á teología, astronomía, lingüística y conocimientos matemáticos de la época.

Se han recuperado 23,000 ladrillos escritos, á los que se concede extraordinaria importancia.

El profesor Hilprecht ha sido nombrado conservador de esta biblioteca en la Universidad de Pensylvania.

OBSERVACIÓN DEL ESPEJISMO EN ALASKA

Un grupo de sabios se prepara actualmente en Victoria, ciudad de la Colombia británica, para emprender una expedición á los glaciales del monte Fairweather, situado en la Alaska.

Su objeto primordial es el de estudiar el curioso fenómeno de espejismo, conocido por la denominación de «la ciudad silenciosa de Alaska», de la cual el duque de los Abruzzos tomó un apunte á pluma cuando hace cuatro años realizó una excursión á aquellas regiones.

El fenómeno, visible en junio, se extiende en una longitud de ocho kilómetros, y presenta asombrosa analogía con la ciudad de Bristol, en Inglaterra.

La expedición obtendrá fotografías de tan interesante espectáculo, y además consignará datos acerca del clima, de las condiciones atmosféricas, etc., de aquella región, que comunicará á la ciudad de Bristol para determinar dónde coinciden las condiciones climatológicas de uno y otro punto, y si el hecho de hallarse transportado el panorama del puerto inglés á las montañas soledades de Alaska, obedece á un extraño capricho de la Naturaleza.

La reglamentación de la música sagrada

El cardenal vicario Mona, Respighi ha organizado en el Vaticano, previo el consentimiento de León XIII, una comisión encargada de reglamentar la música sagrada.

Compone dicha comisión el caba-

llero Tapacol, organista de San Juan de Letrán; Parisotti, secretario de la Academia de Santa Cecilia; Mons. Mancini, de la Comisión Litúrgica; el barón Kanzlor, presidente de la Junta Pontifical de Arqueología Sagrada, y el profesor Giudo Mattoni, maestro de canto gregoriano en el Liceo Musical de Roma.

El barón Kanzlor es hijo del general de las tropas pontificales del mismo título. Su personalidad musical alcanza en estos momentos gran relieve, con motivo de haber dirigido con extraordinario acierto, en la iglesia de los Santos Apóstoles, el último oratorio del abate Perosi.

MUSAS ESPAÑOLAS

La de Quintana

En la diosa más noble y esplendente: la libertad, la libertad sagrada de ojos de luz y espíritu valiente.

que cinendo el arnés y el resplandeciente casco de acero, resplandece armada.

La de Espronceda

Alma sublime, cuerpo de bacante; amorosas y lúbricas miradas: en la boca el sarcasmo penetrante y en las manos de nieve delicadas.

un corazón herido y palpitante.

La de Bécquer

Ojos verdes; la faz púdica y bella, la rubia caballera desatada

es el fleco dorado de una estrella; en el pecho irradiando la centella da la pasión: es la mujer sonada

La de Zorrilla

Virgen de ojos de fuego embriagadores y dulce voz como celeste lira

con paladines sueña y trovadores; y asomada á los rotos miradores del castillo feudal, canta y suspira.

La de Nuñez de Arce

Es aquella visión deslumbradora, pero triste; brillante la mirada

y envuelta la figura seductora de larga y negra túnica adornada

en una claridad como de aurora

La de Campoamor

Es la joven del siglo diez y nueve, risueña, amante, perfida y hermosa, con una vestidura caprichosa,

cuyo escote gentil muestra la nieve y el centorno del pecho de una diosa.

MANUEL REINA

CRONICA

Museo

Adelantan mucho los trabajos que se están realizando para el arreglo del nuevo local destinado a Museo, que por cierto reunirá excelentes condiciones para que puedan exponerse al público los numerosos e importantes objetos que en tan poco tiempo ha reunido el entusiasmo de los buenos tortosinos.

**

Ayer fueron muchas las personas que acudieron a visitar el Museo, quedando admiradas de todos los objetos arqueológicos y de las obras de arte moderno que han ofrecido los eminentes artistas tortosinos.

Hoy ha visitado también el Museo el eminente pintor alemán Mr. Otto Habremans, profesor que fué de la escuela de Bellas Artes de Hamburgo, que ha quedado altamente admirado en presencia de los magníficos objetos que allí existen, habiéndolos examinado con gran interés y prontitud por la gran competencia que revela en este ramo, como persona educada en la culta y poderosa Alemania.

Querol a Italia

El día 10 del corriente saldrá para Italia el eminente escultor D. Agustín Querol, por asuntos particulares.

Le deseamos feliz viaje.

Enfermo

Se encuentra guardando cama en estado grave, la distinguida y respetable señora D.^a B. Reguera, madre de nuestro querido amigo D. Joaquín Vallés, ilustrado profesor de veterinaria del regimiento de Caballería de Santiago.

Deseamos a la enferma que Dios le devuelva la salud, si conviene a su bien espiritual, para consuelo de su atribulada familia.

Pintor alemán

Hállase en esta ciudad el eminente pintor de Alemania Mr. Otto Habremans, profesor que fué de la Escuela de Bellas Artes de Hamburgo, que ha venido a visitar a Tortosa, ofreciéndose al público para cuantos trabajos artísticos puedan convenirle.

Mr. Habremans, además de excelente pintor, es persona de gran ilustración literaria, pinta retratos al óleo con gran prontitud y habilidad y todo género de trabajos pictóricos, así como diseños de preciosos dibujos de los estilos del mejor gusto antiguo y moderno, propios para el decorado más exigente y exquisito.

Las personas que deseen retratarse y utilizar las excelentes aptitudes artísticas de Mr. Habremans, pueden dirigirse a la Fonda de la Gran Vía, calle del Temple.

Veda

El 16 del presente mes se establece la veda, hasta el 15 de Agosto, en esta provincia, quedando prohibida la

circulación y venta de caza; pero podrá continuarse la caza de ánades silvestres en las lagunas y albuferas hasta el 31 de Marzo.

Como en esta época empieza el celo de los lobos y zorros, debe redoblar-se la persecución de estos animales.

El vapor «Esperanza»

Nos comunican de San Carlos de la Rápita que en la tarde del día 3 entró en aquel puerto el vapor «Esperanza» de la Compañía Tintoré, que procedente de Gandía se dirigía a Barcelona con cargo de efectos y pasajeros.

La entrada en dicho puerto fué de arribada forzosa a causa de una pequeña avería en la caldera; pero no habiendo medio de repararla en aquel puerto, se pidieron utensilios a Vinaroz, pasando en un carruaje a dicho punto el capitán del «Esperanza» y como tampoco dió resultado este viaje, telegrafió a Barcelona para que fuese a buscarle otro vapor de la casa, el que se está esperando hoy; el pasaje y tripulación sin novedad, y solo con el aburrimiento consiguiente.

Prior

El Excmo Cabildo Catedral ha elegido Prior de la Real Cofradía de Nuestra Señora de la Cinta, para el corriente año, al M. I Sr. Canónigo D. Juan Hidalgo, que ya viene desempeñando el mismo cargo hace algunos años.

Expedición cinejética

Los excursionistas que habían ido a dar una cacería en la isla de Buda, regresaron ayer tarde en el expreso a Barcelona, habiendo quedado muy bien impresionados del magnífico panorama que ofrecen las golias del Ebro y sus pintorescas inmediaciones.

Exámenes

Ayer por la mañana se celebraron en el palacio episcopal exámenes sinodales. Con este motivo han acudido a esta ciudad muchos señores sacerdotes.

Nuevo director

Ha sido nombrado Director artístico de la sociedad coral *La Tortosina*, el que lo es de la banda orquesta «Lira Dertosense» don Julián Domingo.

Felicitemos a la Junta de dicha Sociedad por el buen acierto que ha tenido con la elección de su nuevo Director, pues demasiado sabidos son los dotes que al señor Domingo le adornan para poder desempeñar el cargo que le ha sido confiado.

Nuestra enhorabuena.

Función religiosa

En la función del septenario que se celebra, a las 6 de la tarde, en los Dolores, asiste notable y devota concurrencia, ávida de escuchar las oportunísimas cuestiones en que se ocupa el Rdo. P. Luis Portell en sus discursos.

Mafé y Flaquer

Se halla enfermo de algún cuidado nuestro distinguido amigo el ilustrado director del *Diario de Barcelona* señor Mafé y Flaquer.

Hacemos votos por su completo y rápido restablecimiento.

Un premio de la Reina

El ilustrado director del *Heraldo de Castellón* ha recibido una comunicación por Real Orden en la que, atendida la gran importancia del Certamen Literario y Artístico organizado por dicho periódico, S. M. la Reina Regente concede una escribanía de bronce y cristal de roca como premio para la mejor colección de fotografías que se presente al proyectado Certamen.

Acompañando a la Real Orden iba el talón resguardo del envío de dicho objeto, y ya puede suponerse la gran satisfacción con que se ha retirado de la estación tan valioso regalo.

LA VERDAD se asocia al júbilo que, por tal fineza y distinción, experimenta la Redacción del *Heraldo de Castellón*, dándole por ello nuestra más sincera enhorabuena.

Regalo

Entre los regalos que se ofrecen a la Princesa de Asturias con motivo de su próximo enlace, hay uno que le dedican el mayordomo mayor de palacio y los mayordomos de semana y en dedicatoria, con que se acompaña, figuran entre otros nombres D. Diego de León D. Diego de Alós y D. Francisco Aguavives, hermano este último del Excmo. Sr. Marqués de Atalayas.

Nombramientos

Han sido nombrados investigadores dependientes de la compañía arrendataria de la recaudación de contribuciones, para el partido judicial de Gandesa don Domingo Macías, y para el de Tortosa, don Bonafacio Elías.

«La Última Moda»

Publica en el núm. 683 (3 de Febrero) 60 nuevos y elegantes modelos de trajes y accesorios; y con las respectivas Ediciones, reparte un Figurín acuarela, un pliego de novela, una Hoja con modelos de labores artísticas, un número de «El Tocador» con peinados de máscara para señoras y caballeros; y un patrón cortado. Precios: cada número 1.^a ó 2.^a Edición, 25 céntimos, Completa, 40.—Trimestre: 1.^a ó 2.^a Edición, 3 pesetas Completa 5.—Velázquez, 26, hotel, Madrid.—Se remiten números de muestra.

Nuevo Mundo

consigue el favor del público por la amenidad de sus páginas; el número de esta semana publica los siguientes trabajos:

«Nieves» portada en cromo, por Cabrinety; «La reina de Inglaterra»; Teatro de la comedia, «Lo cursi»; Tan credo» López, el hombre del día; «Saldas y melones», plana de música; Adolfo Figueroa; María Barrientos,

Núñez de Arce y Verdí; «Progresos del fonógrafo»; cuentos, poesías, chascarrillos, charradas y cuatro pá-de folletín encuadernable.

Gran «Café de Novedades» de Enrique Segarra

Este acreditado CAFÉ RESTAURANT desde el primer día de baile, que está abierto hasta las cuatro de la mañana, sirviéndose toda clase de comidas a precios muy económicos.

Ya sabe el público el esmerado servicio que se da en este establecimiento que ha logrado ya una gran reputación entre sus numerosos parroquianos.

Se vende

Una cabra de leche.

Darán razón en la redacción de este periódico.

Sección oficial

Don Santiago Cardell Torres, Jefe Municipal, regente el Juzgado de primera instancia de la ciudad de Tortosa y su partido.

Por el presente primer edicto hago saber: Que en méritos de autos ejecutivos instados por D.^a Francisca Lafarga y Sabaté, contra D. Juan Roig Barberá, se sacan por primera vez a la venta en pública subasta las fincas y inulo que se pasan a describir:

1.^a Una heredad arrozal situada en el término de Amposta y partida «Cerverones», lindante Norte Josefa Regolf, Sur Concepción Regolf, Este camino carretera «dels Panisos», y Oeste Juan Regolf; dicha finca riega de la Canalización del Ebro, acequia número uno, tubo de José Regolf, y tiene una superficie de una hectárea, diez áreas, cincuenta y ocho centiáreas, equivalentes a cinco jornales cuatro céntimos de otro del país y tiene un valor de mil ciento treinta y cuatro pesetas.

2.^a Una casa situada en la calle de San Isidro de la villa de Amposta, número diez y nueve, de superficie sesenta y ocho metros cuadrados, consta de planta baja y un piso en estado ruinoso, linda a derecha con Pedro Cid, izquierda con Carmen Domenech y por detrás Domingo Lafont, y de valor mil pesetas.

3.^a Un muló capón, de seis años de edad, un metro cincuenta y cuatro centímetros de alzada, capa castaña, con bragadas y cara interna de los antebrazos lavados, y tiene un valor en venta, de ochocientas pesetas.

Se advierte que la subasta tendrá lugar el día cinco del próximo mes de Marzo y hora de las doce en la Sala Audiencia de este Juzgado; que para tomar parte en ella deberá depositarse previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicho valor; y que no se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes del valor dado a cada una de las fincas.

Dado en Tortosa a cinco de Febrero mil novecientos uno.

SANTIAGO CARDELL.—P. M. de Su S.^a.—DIEGO QUINZA.

Telegramas

Madrid 6.

La boda de la princesa

El ministro de instrucción pública y Bellas Artes está atareadísimo con motivo del reparto de invitaciones para la función de gala que, para solemnizar la boda de la princesa de Asturias, se celebrará en el Teatro Real. Las peticiones de localidades son tantas, y tantos los compromisos, que el Sr. García Alix se ve apuradísimo, habiendo variado ya dos veces la forma del reparto.

El expediente relativo a la nacionalización del novio de la princesa está ya terminado.

El juramento de fidelidad a la Constitución lo prestará el príncipe don Carlos ante la Reina Regente, con arreglo al último decreto del ministerio de Gracia y Justicia.

En el Consejo de ministros que se celebrará mañana, trataráse de todo lo relativo a la boda y de los decretos que se han de publicar, y el jueves los firmará la Reina Regente.

El *Te-Deum*, se cantará probablemente en la iglesia de San Jerónimo.

Al banquete de Palacio asistirán los novios, sus hermanos los duques de Calabria, los ministros, los cuatro capitanes generales, los caballeros del Toisón de Oro y las autoridades de Madrid.

El conde de Caserta

El conde de Caserta, acompañado

de las princesas Pia, Inmaculada y Josefina, llegarán a Barcelona el jueves próximo, saliendo en el tren expreso de dicha ciudad para Madrid.

Noticias interesantes

En el consejo de ministros se ha acordado, además del indulto general, el restablecimiento de las garantías constitucionales.

En breve se publicará el decreto.

Se ha acordado asimismo que los reclutas del actual reemplazo presten servicio en la misma región en que sean sorteados con objeto de economizar los gastos de transporte.

Los acuerdos han sido favorablemente acogidos por la opinión pública.

El nuevo Obispo

La propuesta del Cardenal Casañas para el Obispado de Barcelona ha sido ya aceptada por Su Santidad.

Juramento de la Constitución

Don Carlos de Caserta jurará esta tarde la Constitución española efectuándose la ceremonia en el Alcázar de Palacio.

Mañana llegarán a Madrid los condes de Caserta.

Los cuatro cardenales

A la boda de la princesa de Asturias asistirán los cuatro cardenales que hay en España.

EXTRANJERO

Paris 5.
Lo que ocurre en el Sur de Africa
Los telegramas del Transvaal co-

munican noticias gravísimas desfavorables para los ingleses.

Los boers invaden los territorios del Cabo viéndoseles por todas partes.

Los portugueses muestranse favorables a Inglaterra, ejerciendo una rigurosa censura en las noticias relativas a los movimientos de dos columnas boers mandadas por generales americanos. Estas columnas avanzan sobre Lorenzo Marquéz, creyéndose que para atacar a las tropas de Portugal que guarnecen esta colonia. El gobierno de Lisboa, temiendo la acometida, ha pedido a Inglaterra que le auxilie. Se asegura que los ingleses enviarán a Africa una escuadra en auxilio de los portugueses.

Descalabros ingleses

En un encuentro con el general Dewet han tenido los ingleses un oficial muerto y 4 heridos y 53 soldados muertos y 38 heridos. El correo de Morderfontein ha caído en mano de los boers, habiendo tenido los ingleses 29 muertos, un oficial entre ellos y muchos heridos.

La prensa de Paris recoge las declaraciones de Salisbury burlándose del título de rey del Transvaal que da a Eduardo VII. Un periódico dice que lo es *in partibus in fidelium*.

Del Transvaal

Las noticias que llegan del Sud de Africa son desconsoladoras para los ingleses.

La prensa alemana censura los procedimientos crueles de las tropas inglesas. Dicen que éstas son dura-

mente castigadas por las enfermedades, estando los hospitales repletos de enfermos.

Hay en ellos unos 20.000 enfermos, muriendo de 400 a 500 todos los días del tífus que es la enfermedad que hace más estragos.

El Noticiero de Hamburgo, dice que los ingleses no podrán sostenerse largo tiempo si no reciben grandes refuerzos.

En el Transvaal

De Bruselas Telegrafian negando que sea cierta la noticia que se ha dado de haber destruido los boers el ferrocarril de Komallic.

Los boers siguen avanzando por El Cabo en donde han logrado meter un cuerpo de ejército en 2.000 hombres.

Al mismo tiempo avanzan por Orange, apesar de la persecución de los ingleses.

En Inglaterra sigue reinando la alarma por el desagradable giro que toma para los ingleses, la campaña en el Sur de Africa.

Proyectos de Guerra

El general Linares trabaja actualmente en la formación de las nuevas pantillas para los puestos armados y dependencias de los mismos.

Como este estudio forma parte de los nuevos presupuestos, lo tiene muy adelantado para no retrasarse en la entrega del presupuesto de su departamento al ministro de Hacienda.

Fusilamiento inicuo

Le Journal de la Prensa publica dos telegramas, uno de ellos de Amsterdam, diciendo que en el Africa del Sur las tropas Inglesas han fusilado a la esposa de M. Eliot, viuda de Mr. Krüger, que quiso poner en libertad a su marido prisionero de los ingleses.

Impo José L. Foguet. — Plaza Hospital 5.

pocos conocen y visitan, reuniendo como reúne tantos atractivos y siendo como es reflejo de remotas edades tan dignas de estudio y de investigación histórica.

Julio 1898.

La fuente esta situada en la parte superior de la calle Mayor de Remolinos con sus pequeñas y hacinadas viviendas, a la que afluyen entre otras las calles de *Jerusalen* y *Gentildones*, bien se comprende que os halláis en una barriada de origen árabe como esas que el pincel y la fotografía han copiado en las costas de Argel o en el interior de Marruecos. Nada ha cambiado en ella la mano del tiempo y la civilización desde aquella época en que los moriscos la ocupaban, circunscritos por las leyes de la reconquista a tan apartado y compacto recinto cuando tras cinco siglos de dominación musulmana Tortosa vuelve al Cristianismo. Al extremo de la calle que nos ocupa y al llegar al sitio donde se alzaba hasta hace poco la histórica puerta de Remolinos, llamada antiguamente de *Vimpesol*, torced a la derecha siguiendo el curso del barranco llamado del *Zelio*, y aunque el camino es pedregoso é incómodo, internaos



La Fuente del Moro

SIGUIENDO la estrecha y larga calle Mayor de Remolinos con sus pequeñas y hacinadas viviendas, a la que afluyen entre otras las calles de *Jerusalen* y *Gentildones*, bien se comprende que os halláis en una barriada de origen árabe como esas que el pincel y la fotografía han copiado en las costas de Argel o en el interior de Marruecos. Nada ha cambiado en ella la mano del tiempo y la civilización desde aquella época en que los moriscos la ocupaban, circunscritos por las leyes de la reconquista a tan apartado y compacto recinto cuando tras cinco siglos de dominación musulmana Tortosa vuelve al Cristianismo. Al extremo de la calle que nos ocupa y al llegar al sitio donde se alzaba hasta hace poco la histórica puerta de Remolinos, llamada antiguamente de *Vimpesol*, torced a la derecha siguiendo el curso del barranco llamado del *Zelio*, y aunque el camino es pedregoso é incómodo, internaos

Zapatería y almacén de Calzado de JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases, en especial de color forma novedad fabricada única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7.50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida, con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu. - TORTOSA

Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa. Enrique Carpa, Droguería.

Almanques americanos desde 0.25 á 10 pesetas DIETARIOS DESDE 1.50 A 3 PESETAS

Almanaque Enciclopédico Bailly Bailliere á 1.50 pesetas rústica y 2 cartone
Librería de Francisco Mestre ROSA, 11 - TORTOSA

hasta un kilómetro escaso y dareis con una abrupta cañada formada por dos colinas de arcillosa tierra, donde se confunden los matorrales con los viñedos y los algarroberales con el olivo; barranco adentro proseguid por la estrecha senda, que ella os llevará á los pocos pasos por entre matas y aromáticos romeros á una pequeña plazoleta, término de vuestra excursión. Allí en aquel recóndito lugar, que parece por su soledad y silencio alejado muchas horas de la ciudad y su bullicio, está la fuente llamada del *Moró* desde tiempo inmemorial. Una arcada de mampostería, á guisa de nicho ú hornacina que arranca desde la roca, la constituye, coronándola espesos zarzales y espinos que vierten por el frontispicio de la misma sus punzantes ramas. El agua fluye lentamente en el interior por entre las grietas de la peña, y se recoge en un pequeño hoyo que se forma en el suelo, teniendo que agacharse para penetrar en aquella concavidad de negras y corroidas paredes, cuya bóveda aún conserva sin embargo el rojizo estuco de los árabes.

Denegrido muro contiene el terraplén de la plazoleta para resguardarlo de las avenidas del barranco que en tiempos de lluvia despeña su corriente desde el inmediato sitio conocido por *la cadolla*, especie de alberca abierta naturalmente en la roca y á donde van á parar las vertientes de aquellas montañas.

Este delicioso sitio fue sin duda predilecto paseo y punto de solaz de los alcaides ó gobernadores moriscos del barrio de Remolinos que estos ocupaban desde después de la Reconquista, y á él se dirigían por estrecha vereda que bordeaba la loma derecha saliendo por el portillo llamado *dels jueus*, hoy tapiado. En las apacibles y serenas tardes de Mayo, oyendo el canto de las aves que revolotean por los zarzales y matas del ba-

rranco, como se extasiarían los soñadores hijos del Profeta, á la vista del cuadro seductor que les ofrecía la naturaleza! ¡Cuántas emociones y goces disfrutarían en aquel oculto rincón saboreando la fresca y cristalina agua del manantial por ellos descubierto, escuchando la perezosa canción morisca del siervo que trabajaba la tierra y la sonora esquila del rebaño paciendo por las laderas!

En la meseta de la izquierda, inmediata á la fuente, se ven aun ruínas de un castillo ó fortaleza, cuyos negros muros acusan remota antigüedad, conservándose la tradición de que existió allí una atalaya perteneciente al Alkaid del referido barrio árabe de Remolinos. Estos muros, reconstruídos, han servido en los sitios sufridos por esta ciudad en 1648, 1708 y 1811 de parapetos para hostilizar las fuerzas enemigas á la misma pues se nota en el revestimiento las diferentes épocas de construcción.

La fuente está situada en la finca de un rico propietario, quien ha gastado alguna suma recomponiendo la plazoleta y los caminos que á ella conducen, evitando así su ruina y desmoronamiento, que era inminente después de los temporales de estos dos años últimos. No debiera desaparecer este humilde monumento de una época tan lejana y que recuerda una civilización, que aunque contraria á nuestras creencias religiosas dejó en este país profunda huella en las artes, en la agricultura y en las ciencias, en el largo periodo de su predominio, legándonos muestras de su prodigiosa imaginación y vasta cultura. El sitio que nos ocupa es vago vestigio de aquella civilización en Tortosa, y el nombre de la fuente y del barranco conocido por del *Zelio*, tó-mese como parágoje de Zeli, que quizá sería el del linajudo moro Señor de aquel delicioso lugar, que hoy